

**ANALISIS FRAMING PEMBERITAAN PENANGKAPAN ANGGOTA DPR ABDUL
HADI DJAMAL OLEH KPK PADA SURAT KABAR HARIAN KOMPAS, MEDIA
INDONESIA DAN REPUBLIKA**

*Framing Analysis about Reporting of Indonesian Legislative Assembly Abdul Hadi Djamil
Arrest by KPK on Daily Newspapers Kompas, Media Indonesia and Republika*

SKRIPSI

**Disusun untuk memenuhi salah satu persyaratan
guna memperoleh gelar Sarjana Strata 1 (S1)**



Disusun oleh :

Yuliarti Puji Hartanti

20050530067

**JURUSAN ILMU KOMUNIKASI
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH YOGYAKARTA**

2009

HALAMAN PENGESAHAN

**Skripsi ini telah dipertahankan dan disahkan di depan Tim Penguji Skripsi
Jurusan Ilmu Komunikasi Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik
Universitas Muhammadiyah Yogyakarta**

Pada :

**Hari : Selasa
Tanggal : 08 Desember 2009
Tempat : Ruang Sekretariat Hibah Jurusan Ilmu Komunikasi
Dengan Nilai :**

SUSUNAN TIM PENGUJI

Ketua

Fajar Junaedi, S.Sos, M.Si

Penguji I

Penguji II

Muria Endah S, S.IP, M.Si

Zein Mufarrih Muktaf, S.IP

**Skripsi ini telah diterima sebagai salah satu persyaratan
untuk memperoleh gelar sarjana (S-1)
Tanggal : 08 Desember 2009**

**Fajar Iqbal, S.Sos, M.Si
Ketua Jurusan Ilmu Komunikasi**

MOTTO

"Sesungguhnya sesudah kesulitan itu ada kemudahan. Maka apabila kamu telah selesai (dari sesuatu urusan), kerjakanlah dengan sungguh-sungguh (urusan) yang lain"

(QS. Al-Insyiroh : 6-7)

"ALLAH SWT tidak pernah meninggalkan hambanya, maka berdoa dan berharaplah hanya kepadanya, insyaallah ALLAH mengabulkan doa kita. Khusnudzonlah kepada Allah, karena Allah Maha Kuasa atas segala sesuatu dan tidak ada yang tidak mungkin baginya"

"Berusahalah untuk selalu positif thinking dalam setiap langkah kita, karena dari pikiran positif kita akan mempengaruhi hasil kerja keras dan usaha kita"

HALAMAN PERSEMBAHAN

Semua yang aku lalui dari awal penyusunan skripsi ini hingga selesai, tak lepas dari izin dan kehendak ALLH SWT. Di setiap langkah dan usaha yang aku tempuh tak akan pernah mungkin aku lalui tanpa ridhonya. Alhamdulillah doa dan usaha ku selama ini dikabulkan oleh NYA, puji syukur selalu aku panjatkan atas Kemurahan, Kemudahan dan PetunjukNYA dalam setiap langkahku.

Semua ini tak lepas pula dari doa dan kasih sayang serta support dari kedua orang tua ku, kedua orang tua angkatku dan keluargaku serta teman-temanku yang tak pernah lelah mendoakan aku dan memberikan semangat buat aku. Di saat aku lelah, hampir menyerah mereka tak pernah meninggalkan aku menjalaninya sendiri. Terima kasih untuk semua kebaikan dan doa yang selama kalian berikan, akhirnya usaha yang aku perjuangkan selama ini membuahkan hasil yang manis. Aku yakin, setelah ada kesulitan pasti ALLAH memberikan kemudahan.

Sebagai perwujudan atas rasa syukur kehadiran ALLAH SWT, Karya ini penulis persembahkan untuk :

- ✚ Bapak Suhartanto
- ✚ Ibu Pudji Astuti
- ✚ Bapak Permadi Mochammad Rochman
- ✚ Ibu Nanik Priyastuti
- ✚ Kakakku dan Adikku serta seluruh keluarga besar RS. Hadihardjono dan Sabar Martosasmito
- ✚ Sahabat-sahabat, teman-teman ku
- ✚ Dan Almamaterku

Yulie Special Thanks To..... :

ALLAH SWT atas rahmat dan hidayah-Nya, dengan petunjuk-Nya pula penulis dapat menyelesaikan skripsi ini. Syukur Alhamdulillah aku panjatkan kepada Mu karena Engkau telah memberi kekuatan dan mengizinkan hamba Mu untuk dapat mewujudkan semua ini.

Kedua orang tua ku, *Suhartanto dan Pudji Astuti* yang tak pernah lelah mendoakan yang terbaik dan selalu memberikan support kepadaku. Aku tidak akan pernah melupakan jasa yang selama ini Ayah Bunda berikan buat aku. Semoga aku, kakak dan adikku dapat membahagiakan dan membalas budi Ayah Bunda, amiiin ya robbal 'alamin.

Kedua orang tua angkatku, *Permadi Mochammad Rochman dan Nanik Priyastuti*, beribu terima kasih buat Papi sama Mami yang telah melimpahkan kasih sayang dan perhatian buat aku. Semoga aku juga dapat membalas budi kebaikan Papi Mami, amiiin. Tanpa dukungan Papi Mami aku mungkin ga akan bisa menyelesaikan amanat ini dengan baik.

My Beloved Sister, *March Yuniarti Sixtine, Amd* alias 'Yuna', Sist makasih banyak atas doa dan support yang selama ini diberikan buat aku. Semoga mbak n calon baby nya selalu diberikan kesehatan dan kekauatan oleh Sang Maha Pencipta, Allah SWT, amiiin. My Beloved Brother, *Bagus Hari Putranto*. Ayo Guz jangan bandel aja sama Bunda, kita jaga bareng-bareng kedua orang tua kita. Sekolahnya jangan males aja, jadilah yang Ayah Bunda harapkan untuk masa depan kamu ya,,, Kakak Iparku *La Ode Awaluddin, Ka' Awal*, makasih banyak untuk doa dan supportnya buat aku yang kadang kacau kalo lagi negerjain skripsi ini. Terimakasih juga untuk keluarga *La Ode Salaga* di Tanjung Priok untuk doa dan supportnya.

Bude Sukeswati Margono dan keluarga di Depok, makasih banyak untuk doa dan semangatnya selama yulie ngerjain skripsi. My Beloved Aunty, *Sri Nugrohowati*. Makasih banyak ya tante atas ide 'anggota DPR yang ditangkap KPK', semua support dan doanya selama ini. Untuk bimbingan skripsi secara tidak langsung, karena tante nun jauh di Bandung sana, hehe. Be a good journalist, aunty!! Buat *Om Tanto* juga, terimakasih bantuannya selama ini Om, atas tumpangan rumah di Riung Bandung yang selalu aku singgahi tiap kali aku ke Bandung. *Tante Endang, Tante Tyo, Sepupuku Chandra 'Ala', Mbak Venda, Bude Sri, Mas Arie* makasih buat semuanya ya,,,

Komandan, terimakasih atas doa dan bantuannya selama ini. Semoga kebaikan Komandan dibalas oleh Allah SWT, amiin. *Teh Cucun* makasih udah kasih masukan buat skripsi ini ya, makasih juga selama di Bandung diajak jalan-jalan. Sukses buat karier Teteh, aku yakin Allah SWT pasti ngasih jodoh yang baik buat Teteh.

Temen-temen kost ku, *Linda Eka* makasih ya buat komputer, printer, support, doa dan makasih udah nemenin aku ujian pendadaran. *Linda Yani* buat laptopnya dan udah temenin aku kemana-mana cari data, makasih ya. *Dian Lombok*, makasih ya buw udah bantuin aku untuk PPT pendadarannya. *Erna n Dimas*, makasih ya buat laptopnya untuk pendadaran ku. *Punggy*, makasih buat semuanya selama ini. *Chandra*, makasih juga buat printernya, maklum Cnd catridge warna ku lagi eror. Maaf aku udah sering ngrepotin kalian. Semoga kebaikan kalian dibalas dengan rahmat dan berkah dari Allah SWT, amiin.

Sahabat-sahabat ku *Fuanni, Galih, Aphie, Heny 'Mbak Menuk', Jhe*, makasih ya kalian udah jadi sahabatku yang selalu setia nemenin aku. Makasih juga untuk canda, tawa dan kebahagiaan yang selama ini kita lalui bersama. Sukses dan jangan menyerah untuk mewujudkan impian kita ya,,,, SEMANGAT!!!!

Temen-temen seperjuangan pendadaran ku, *mbak Siska, Kiki, Mitra, Puput, Shinta, Anien, Bayu, Ratih, Nelly, Pyurie, Endah, Tyas*. Akhirnya kita bisa lulus bareng ya, ayo kita wisuda bareng...

Temen-temen kuliah Komunikasi '05, *Tea, Imbang, Onci, Fai, Toetoet* ayo semangat nyelesein S1, jangan menyerah untuk mempertahankan skripsi kalian. Optimis dan Khusnudzon sama Allah SWT, yang penting kita ga pernah lupa berdoa dan berikhtiar. Sukses buat kita ya, amiin...

My Close Friend, *Febriandika Nurhaq*, makasih ya udah bantuin aku selama ini. VGA mu masih nangkring aja lho di CPU ku, hehe... Sukses buat kamu di sana ya *Bee...*
Sony, Oka ayo tetep semangat selesaikan S1 nya, jangan males-males aja nih, masa depan ada di tangan kita.

Mas Kowek 'RBTV', makasih buat contactnya. *Mas Adi 'KOMPAS'*, *Mas Sulis n Mbak Yuni 'Media Indonesia'*, *Ibu Neni 'Republika'*, *PIK KOMPAS* terimakasih banyak untuk waktu dan kesempatan yang diberikan kepada penulis. Makasih ya....

Pihak-pihak yang tidak dapat penulis sebutkan satu per satu, terimakasih banyak untuk semuanya selama penulis mengerjakan skripsi ini.

KATA PENGANTAR

Assalamu'alaikum Wr.Wb

Syukur alhamdulillah atas rahmat dan hidayahNya yang senantiasa dicurahkan untuk hamba-hamba-Nya, sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi dengan judul **“ANALISIS FRAMING PEMBERITAAN PENANGKAPAN ANGGOTA DPR ABDUL HADI DJAMAL OLEH KPK PADA SURAT KABAR HARIAN KOMPAS, MEDIA INDONESIA DAN REPUBLIKA”**, sebagai syarat untuk memperoleh gelar kesarjanaan (S1) pada Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Jurusan Ilmu Komunikasi Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.

Penulis menyadari dalam proses penyusunan skripsi ini tidak terlepas dari bimbingan, pengarahan dan bantuan berbagai pihak. Oleh karena itu penulis menyampaikan terima kasih yang sebesar-besarnya kepada :

1. Bapak Ir. H. M. Dasron Hamid, M.Sc selaku rektor Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.
2. Bapak Fajar Iqbal, S.Sos, M.Si selaku Ketua Jurusan Ilmu Komunikasi Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.
3. Bapak Fajar Junaedi, S.Sos, M.Si selaku Dosen Pembimbing yang telah berkenan meluangkan waktu ditengah kesibukan yang padat untuk memberikan bimbingan, masukan dan arahan dalam penyusunan skripsi ini.
4. Ibu Muria Endah Sokowati, S.IP, M.Si selaku Dosen Penguji I yang telah memberikan masukan-masukan dalam penyempurnaan skripsi ini.

5. Bapak Zein Mufarrih Muktaf S.IP selaku Dosen Penguji II yang telah memberikan masukan-masukan dalam penyempurnaan skripsi ini.
6. Dosen-dosen Ilmu Komunikasi UMY atas ilmu yang diberikan selama masa perkuliahan penulis, serta Pak Jono dan Mbak Siti 'JIK' yang senantiasa membantu dalam mengurus segala keperluan skripsi dan lain-lain dan memberikan informasi untuk skripsi ini.
7. Perpustakaan UMY beserta seluruh staf, perpustakaan UGM dan UPN yang telah membantu penulis dalam menyusun skripsi ini hingga selesai.
8. Biro Kompas, Media Indonesia dan Republika, atas waktu dan kesempatan yang diberikan kepada penulis selama mengerjakan skripsi ini.
9. Semua pihak yang tidak dapat penulis sebutkan satu per satu yang telah memberikan bantuan baik secara langsung maupun tidak langsung hingga terselesaikannya skripsi ini.

Akhirnya dengan segala keterbatasan dan kemampuan yang ada, penulis mengharapkan agar skripsi ini dapat memberikan manfaat bagi kita semua, amin. Apabila terdapat kesalahan di dalam penyusunannya, penulis mohon maaf atas segala kekurangannya.

Wassalamu'alaikum Wr.Wb

Yogyakarta, 08 Desember 2009

Penulis

ABSTRAKSI

**Universitas Muhammadiyah Yogyakarta
Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik
Departemen Komunikasi
Konsentrasi Public Relations**

**Yuliarti Puji Hartanti
20050530067**

Analisis Framing Penangkapan Anggota DPR Abdul Hadi Djamil oleh KPK pada Surat Kabar Harian Kompas, Media Indonesia dan Republika

Tahun skripsi : 2009. ii + 211 hal + 20 tabel + 13 diagram + 6 hal lampiran

Daftar kepustakaan : 24 buku (1990-2007) + 1 sumber online (2009) + 7 edisi surat kabar

Penelitian ini berusaha menganalisis pemberitaan penangkapan anggota DPR Abdul Hadi Djamil oleh KPK pada surat kabar harian *Kompas*, *Media Indonesia* dan *Republika*. Tujuan penelitian ini untuk mengetahui bagaimana surat kabar harian *Kompas*, *Media Indonesia* dan *Republika* membingkai pemberitaan penangkapan anggota DPR Abdul Hadi Djamil oleh KPK dan mengetahui faktor-faktor yang mendasari perbedaan pemberitaan pada masing-masing surat kabar tersebut. Kerangka teori dalam penelitian ini adalah berita dalam paradigma konstruksionisme dimana melalui paradigma ini suatu realitas dikonstruksi oleh media massa menjadi berita. Metode penelitian yang digunakan dalam penelitian ini adalah analisis framing model William A. Gamson dan Andre Modigliani. Hasil dari penelitian ini menunjukkan bahwa sebuah realitas yang sama yakni penangkapan Abdul Hadi Djamil oleh KPK karena dugaan suap dapat dikemas menjadi berita yang mempunyai makna berbeda pada masing-masing surat kabar. Kompas memandang realitas tersebut bukan merupakan kesalahan dari pihak manapun, Kompas cenderung tidak menyatakan keberpihakan pada pihak manapun. Media Indonesia memandang peristiwa ini merupakan kesalahan DPR yang tidak mampu mengendalikan perilaku para anggotanya. Sedangkan, Republika memandang peristiwa tersebut merupakan kesalahan dari Abdul Hadi Djamil karena tidak dapat menjalankan tugas sebagai wakil rakyat dengan baik, ia telah menyalahgunakan kewenangannya untuk kepentingan pribadi dan golongan. Oleh karena itu, kita sebagai pembaca hendaknya berpikir kritis untuk tidak begitu saja menerima informasi yang disuguhkan media massa, sehingga kita tidak terjebak oleh kepentingan media massa sebagai ladang usaha yang juga mengutamakan keuntungan dalam pemberitaannya.

ABSTRACT

**Muhammadiyah University of Yogyakarta
Faculty of Social and Political Science
Department of Communication
Concentration of Public Relations**

**Yuliarti Puji Hartanti
20050530067**

Framing Analysis of Indonesian Legislative Assembly Arrest Abdul Hadi Djamel by KPK on Daily Newspapers Kompas, Media Indonesia and Republika

Thesis year : 2009. ii + 211 pages + 20 table + 13 diagrams + 6 attachment pages

References : 24 books (1990-2007) + 1 online source (2009) + 7 editions of newspapers

This research try to analysis the news of Indonesian Legislative Assembly Arrest Abdul Hadi Djamel by KPK on Daily Newspapers *Kompas*, *Media Indonesia* and *Republika*. The purpose of this research is to know how the daily newspapers *Kompas*, *Media Indonesia* and *Republika* to covered the news of Indonesian Legislative Assembly Arrest Abdul Hadi Djamel by KPK and to know the based difference of factors the each other of newspapers. The main guide of the theory in this research is how the newspapers construction the reality to make the news with the different meanings. The research methode applied in this research is William A. Gamson and Andre Modigliani's framing analysis. The results of this research is the same reality of Abdul Hadi Djamel arrest by KPK because bribe assumption can be different meanings of news in each newspapers. Kompas considered this reality is not from the mistake from any sides, Kompas disposed not be blame from any sides. Media Indonesia considered this incident as a mistake of Indonesian Legislative (DPR) because this legislative institute can not controlled the attitude of the assembly. But, Republika considered this incident as a mistake of Abdul Hadi Djamel as a Indonesian Legislative Assembly. Abdul Hadi Djamel can not running his obligation very well. He used his obligation for individual and group's interest. We are as reader mass media should to serious think to do not believe too easy for receive some information from mass media, so we are not trapped of mass media interest as a business whose give priority to get the advantage in each their news.

DAFTAR ISI

	Halaman
HALAMAN JUDUL.....	i
HALAMAN PENGESAHAN.....	ii
HALAMAN MOTTO.....	iii
HALAMAN PERSEMBAHAN.....	iv
HALAMAN UCAPAN TERIMA KASIH.....	v
KATA PENGANTAR.....	vii
ABSTRAKSI.....	ix
DAFTAR ISI.....	x
DAFTAR TABEL.....	xvi
DAFTAR GAMBAR.....	xiv
BAB I PENDAHULUAN.....	1
A. LATAR BELAKANG MASALAH.....	1
B. RUMUSAN MASALAH.....	11
C. TUJUAN PENELITIAN.....	11
D. MANFAAT PENELITIAN.....	12
E. KERANGKA TEORI.....	13
1. Paradigma Konstruksionisme.....	13
2. Berita dalam Paradigma Konstruksionisme.....	16
3. Faktor-faktor yang Mempengaruhi Berita.....	19
4. Analisis Framing.....	23

F. METODOLOGI PENELITIAN.....	26
1. Metode Penelitian.....	26
2. Objek Penelitian.....	27
3. Teknik Pengumpulan Data.....	28
4. Teknik Analisis Data.....	29
G. SISTEMATIKA PENULISAN.....	39
BAB II GAMBARAN UMUM SURAT KABAR HARIAN KOMPAS, MEDIA INDONESIA DAN REPUBLIKA.....	41
A. SURAT KABAR HARIAN KOMPAS	
1. Sejarah Berdirinya Kompas.....	41
2. Profil Kompas.....	47
3. Visi dan Misi Kompas.....	50
4. Struktur Organisasi Kompas.....	54
5. Profil Pembaca Kompas.....	55
B. SURAT KABAR HARIAN MEDIA INDONESIA	
1. Sejarah Berdirinya Media Indonesia.....	57
2. Profil Media Indonesia.....	61
3. Visi dan Misi Media Indonesia.....	63
4. Struktur Organisasi Media Indonesia.....	65
5. Profil Pembaca Media Indonesia.....	66

C. SURAT KABAR HARIAN REPUBLIKA	
1. Sejarah Berdirinya Republika.....	68
2. Profil Republika.....	71
3. Visi dan Misi Republika.....	72
4. Struktur Organisasi Republika.....	74
5. Profil Pembaca Republika.....	75
BAB III PEMBAHASAN.....	77
A. PENYAJIAN DATA.....	79
B. ANALISIS DATA.....	80
1. Analisis Framing Kompas.....	80
2. Analisis Framing Media Indonesia.....	125
3. Analisis Framing Republika.....	155
C. FAKTOR-FAKTOR YANG MEMPENGARUHI PERBEDAAN PEMBERITAAN PADA SKH KOMPAS, MEDIA INDONESIA DAN REPUBLIKA.....	186
BAB IV PENUTUP.....	203
A. KESIMPULAN.....	203
B. SARAN.....	205

DAFTAR PUSTAKA

LAMPIRAN

DAFTAR TABEL

	Halaman
Tabel A. 1.1 Perbedaan sudut pandang Kompas, Media Indonesia dan Republika dalam memberitakan kasus dugaan suap anggota DPR Abdul Hadi Djamil.....	7
Tabel E. 1.1 Perbedaan Paradigma Konstruksionisme dan Paradigma Positivisme.....	14
Tabel E. 4.1 Definisi Analisis <i>Framing</i>	24
Tabel A. 1.1 Penyajian Data.....	79
Tabel B. 1.1.1 <i>Frame</i> Kompas : DPR Dukung Langkah KPK.....	86
Tabel B. 1.2.2 <i>Frame</i> Kompas : Karena Dugaan Suap, PAN Memecat Abdul Hadi, Anggota Legislatif Tetap Tak Akan Jera.....	92
Tabel B. 1.3.3 <i>Frame</i> Kompas : Korupsi Membahayakan Demokrasi.....	99
Tabel B. 1.4.4 <i>Frame</i> Kompas : Uang untuk Pihak Lain.....	105
Tabel B. 1.5.5 <i>Frame</i> Kompas : DPR untuk Mencari Nafkah, Demokrasi Tumbuh Tidak Ideal.....	111
Tabel B. 1.6.6 <i>Frame</i> Kompas : Abdul Hadi Djamil Persilakan KPK Memeriksa Anggota DPR yang lain.....	117
Tabel B. 1.7.7 <i>Frame</i> Kompas : KPK Harus Periksa Jhonny Allen.....	124
Tabel B. 2.1.1 <i>Frame</i> Media Indonesia : KPK Tangkap Basah Lagi Anggota DPR, Abdul Hadi Djamil Dikecam Habis.....	131
Tabel B. 2.2.2 <i>Frame</i> Media Indonesia : Kasus Abdul Hadi Terkait	

Proyek di Selayar dan Toraja.....	136
Tabel B. 2.3.3 <i>Frame</i> Media Indonesia : KPK Terus Dalam Kasus	
Abdul Hadi Djamal, Saatnya Membersihkan DPR.....	143
Tabel B. 2.4.4 <i>Frame</i> Media Indonesia : Abdul Hadi Djamal Terima	
Uang Tiga Kali, Kasus Hadi Semakin Tersingkap.....	148
Tabel B. 2.5.5 <i>Frame</i> Media Indonesia : Aliran Uang Kasus	
Abdul Hadi Djamal Capai Rp. 3 Miliar.....	154
Tabel B. 3.1.1 <i>Frame</i> Republika : Anggota DPR Ditangkap Lagi.....	160
Tabel B. 3.2.2 <i>Frame</i> Republika : Abdul Hadi Djamal	
Diberhentikan dari PAN.....	167
Tabel B. 3.3.3 <i>Frame</i> Republika : BK DPR dan KPK Bahas Kasus	
Abdul Hadi Djamal.....	173
Tabel B. 3.4.4 <i>Frame</i> Republika : Abdul Hadi Djamal Terima Uang	
Tiga Kali, KPK Terus Kembangkan Kasus Tersebut.....	179
Tabel B. 3.5.5 <i>Frame</i> Republika : KPK : Kami Punya Bukti	
Indikasi Suap.....	184

DAFTAR GAMBAR

	Halaman
Gambar F.4.1 Skema Analisis Framing Model Gamson dan Modigliani.....	34
Gambar A.5.1 Profil Pembaca Kompas.....	55
Gambar B.5.1 Profil Pembaca Media Indonesia.....	66
Gambar C.5.1 Profil Pembaca Republika.....	75